
بـــدلاً مـــن قـــول “آســـف”.. هكـــذا تصـــحح
الموقف حال ارتكبت خطأ في وظيفتك

, أغسطس  | كتبه إنريكي زامورانو

ير: نون بوست ترجمة وتحر

هل ارتكبت خطأ في العمل وهذه ليست المرة الأولى؟ إذا لم يعد بإمكانك قول عبارة “آسف”، ولم تعد
تعرف كيف تتصرف لاستعادة الثقة فيك، فإن هذه النصائح مفيدة لك.

كلنــا بــشر ونرتكــب أخطــاء مــن حين لآخــر. وفي النهايــة، إن أهــم شيء هــو الاعــتراف والإقــرار بــالخطأ
والاعتـذار عنـه. هـذا الأمـر قـد يحـدث لنـا في حياتنـا اليوميـة مـع الشريـك أو الأصـدقاء أو العائلـة. وفي
أماكن العمل أيضا، فإن قضاء ساعات طويلة كل يوم يولد بعض الهفوات والتوترات، التي قد تنتهي
بنا إلى التفوه بكلام قد نندم عنه. ورغم أنه ليس من الضروري أن تؤدي بعض الأخطاء إلى اندلاع
جــدل حــاد أو خصومــة، فــإن كثيريــن مــن المــوظفين يجــدون حرجــا كــبيرا في الاعــتراف بأخطــائهم أمــام

مدرائهم.

أحيانا لا تكون كلمة “أنا آسف” كافية لتصحيح الموقف، خاصة عندما لا تكون المرة الأولى التي يحدث
فيهــا هــذا الأمــر. إذ أن هــذه الكلمــة بمــرور الــوقت وتكرارهــا عــدة مــرات تفقــد قيمتهــا، بــل وتصــبح
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يـد مـن غضـب رب العمـل. فمـا هـي أفضـل الطـرق للإقـرار بـالخطأ وإقنـاعه بتجـاوز هـذا مسـتفزة وتز
الأمر، حتى لو كان متكررا؟ بقطع النظر عن الموقع الذي تشغله في المؤسسة التي تعمل فيها، يجب

عليك أولا التمتع بالثقة في نفسك، حتى تحصل على ثقة الآخرين.

من الجيد دائما إظهار الامتنان، وكثيرون ينظرون إلى عبارات الاعتذار على أنها
تمهيد لتقديم التماس أو طلب شيء ما

عنــدما ترتكــب خطــأ في مكــان العمــل، فإنــك ســتبحث عــن أفضــل الطــرق للإقــرار بــه وإظهــار شعــورك
بالذنب. وبالحديث مع بعض الخبراء في عالم المؤسسات والأعمال، تعرفنا على الأسئلة التي يجب الرد
عليها وطرق الرد والتصرفات التي يجب القيام بها عند الفشل في اتخاذ القرار الصحيح، من أجل

حل الإشكال مع مديرك أو رب عملك.

شكرا على صبرك

من الجيد دائما إظهار الامتنان، وكثيرون ينظرون إلى عبارات الاعتذار على أنها تمهيد لتقديم التماس
أو طلب شيء ما، مثل أن تقول لشخص “المعذرة، كم الساعة الآن”. هذا النوع من الاعتذار خاطئ
تماما، ودوره الوحيد هو التمهيد قبل طلب شيء من شخص ما. ونفس الأمر ينطبق على عبارة

“أنا آسف”.

وتقول لورين ماكغودوين، مديرة إحدى شركات الموارد البشرية: “عندما تبدأ في طلب شيء ما وتقول
كد تماما من طلبك، وهذا الأمر لن يبعث الثقة في “أنا آسف”، فإن الأمر يبدو كما لو أنك غير متأ

الطرف الآخر، كما أنه لن يأخذ الأمر على محمل الجد”.

يـد إلكـتروني بشكـل فعلـى سبيـل المثـال، إذا كنـت متـأخرا علـى حضـور اجتمـاع، أو لم تـرد علـى رسالـة بر
فوري، لأنك كنت منشغلا بشيء آخر، فأنت لا تحتاج للاعتذار، بل فقط استيعاب أن ذلك الشخص
مضطـر لانتظـارك قليلا، وللقيـام بهـذا الأمـر يمكنـك اعتمـاد عبـارة: “شكـرا علـى صـبرك”، ثـم مواصـلة

القيام بعملك دون أن تشتت انتباهك.

هل يمكنك توضيح ما تعنيه

في عديد الأوقات نكون منشغلين بالتفكير بشيء آخر وسط أجواء العمل، وهو أمر لا مفر منه باعتبار
أن مســتوى الــتركيز ينخفــض ويرتفــع عــبر مختلــف أوقــات النهــار، ولا يمكننــا أن نكــون منتبهين طــوال
الوقت. وتقول كايت سكادر، وهي مدربة شخصية للنساء رائدات الأعمال: “إذا لم تكن تفهم إحدى
يــد مــن المهــام، أو التعليمــات أو الفكــرة الــتي يعرضهــا عليــك زميلــك أو رب عملــك، يمكنــك طلــب المز

التفاصيل أو التوضيحات”.

قد يحدث أن لا تسير الأمور على النحو المطلوب من حيث موعد تسليم المهمة



التي تم تكليفك بها، وهذا الأمر شائع الحدوث في الأوساط المهنية. في هذه
الحالة فإن أفضل تصرف يمكن القيام به هو طلب المساعدة

عندما تستعمل عبارة “أنا آسف”، يبدو الأمر كما لو أنك تقر بإهمالك أو ضعف فهمك للمعلومات
المقدمة لك، وهو أمر غير صحيح. وبشكل عام، من الأفضل دائما طلب المزيد من الشرح والتوضيح

بشكل مبسط وسهل الفهم.

لقد كنت مخطئًا

تقـول سـيبينا جيـل، وهـي مـديرة تنفيذيـة في إحـدى الشركـات في الولايـات المتحـدة، إن الموظـف عنـدما
يفشل في إنجاز عمله أو تسليم المشروع في الوقت المحدد، من الأفضل له أن يظهر أخذه لهذا الأمر
على محمل الجد. هذه الطريقة قد تبدو غير مفيدة، إلا أنها في الواقع دائما تنجح. عندما تعبر عن
شعورك بالتقصير بشكل يعكس مدى تواضعك واعترافك بالذنب، فإنه سيكون من الأسهل عليك
إقنـاع رب عملـك بتجـاوز هـذا الأمـر. بـالطبع يجـب إظهـار هـذا الموقـف بطريقـة ذكيـة، ويكـون ذلـك في
البداية من خلال استعمال عبارات الاعتراف بالخطأ مثل “لقد كان هذا خطئي”، ثم شرح النتيجة
التي كنت تنوي تحقيقها من خلال عبارة “لقد اعتقدت أنني يجب أن أفعل…” ثم لاحقا تقديم حل

بديل لتجاوز هذا المأزق من خلال عبارة “فكرت في أنني ربما يمكن أن أفعل…”.

إن هذا خطئي وأنا أحتاج للمساعدة

قد يحدث أيضا أن لا تسير الأمور على النحو المطلوب من حيث موعد تسليم المهمة التي تم تكليفك
بها، وهذا الأمر شائع الحدوث في الأوساط المهنية. في هذه الحالة فإن أفضل تصرف يمكن القيام به
يزتنـا هـو طلـب المساعـدة. وتقـول جيـل: “عنـدما نشعـر بأننـا غـير قـادرين علـى إتمـام المـشروع، فـإن غر
تــدفعنا أولا إلى الاعتــذار وتحويــل الأمــر إلى فشــل شخصي، ولكــن القــادة الجيــدين لا يعتــذرون عــن
يــة لإيجــاد حــل للمشكــل، حيــث أنهــم لا ضعفهــم، بــل عوضــا عــن ذلــك يبحثــون عــن المــوارد الضرور

يتحرجون أبدا من طلب المساعدة من الآخرين.”

دعنا نحل هذا الأمر

مهمــا كــانت درجــة كفاءتــك، أو موقعــك في المؤســسة الــتي تنتمــي إليهــا، أو مــدى حبــك وتفانيــك في
عملك، ستكون هنالك دائما صراعات وخلافات مع الآخرين. وفي الواقع فإن طريقة تجاوزك لهذا
النــوع مــن العوائــق يعكــس الكثــير مــن مهاراتــك القياديــة ومــدى مرونتــك في التعامــل مــع الأوضــاع

المتوترة. إذ أنه من غير المنطقي أن نتوقع أن الجميع سيتفقون معنا طوال الوقت.

وتقـول كاسـندرا روزن، المـديرة التنفيذيـة في إحـدى شركـات تطـوير البرمجيـات: “ليـس مـن الحكمـة أن
نعتذر دائما عن وجهة نظرنا، وإلا فإن آراءنا ستصبح بلا قيمة. ومن الأفضل في هذه الحالات إبعاد
المشـاعر والـدراما، والتفكـير بشكـل بنـاء وعملـي. ويمكـن اسـتعمال كلمـات توضـح اسـتعدادك للعمـل
المشـترك وتجـاوز الأمـر والانطلاق في بدايـة جديـدة، مـن خلال عبـارات مثـل “دعنـا نحـل هـذا الأمـر” أو



“دعنا ننجز هذا العمل”.

المصدر: الكونفيدينسيال
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